

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director y Administrador, a la calle de la Rúa, número 23, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 22 87. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. . . . 375 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 450 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por línea.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 21 49.

Número atrasado diez cts.

Doce ediciones diarias.

Lunes 25 de Septiembre de 1916

Año XXXII-Núm 9.912.



EL SEÑOR

## D. Victoriano Angoso Blanco

falleció en la ciudad de Salamanca el día 24 de Septiembre de 1916

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

D. E. P.

Sus desconsolados hijos: don Amador, don Manuel Cesáreo y doña Remedios Angoso Sánchez; su madre, doña María Josefa Blanco; hermanos: doña Francisca, doña María Teresa y don Francisco; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes y amigos,

Ruegan á sus amistades y relaciones encomienden á Dios Nuestro Señor el alma del finado y se dignen asistir al funeral que, en su sufragio, se celebrará el miércoles, 27 de los corrientes, en la iglesia parroquial de San Martín, de esta ciudad, á las once de la mañana.

No se reparten esquelas.

INTERESES LOCALES

### LAS OBRAS DEL SANEAMIENTO DE SALAMANCA

Lo que dice el señor Soriano.—El estado de las obras.—Catorce kilómetros construidos.—Proyectos para Octubre.

Para nadie es un secreto la paralización de las obras de saneamiento de la ciudad, paralización, en parte, debida á razones de higiene y también á otras varias cuestiones surgidas entre el Ayuntamiento y la sociedad concesionaria de las obras.

El Ayuntamiento sostiene con la sociedad ciertos y determinadas obligaciones á cumplir y sobre las que hay diferentes criterios.

Refiérense estas cuestiones á la certificación de los 14 kilómetros de alcantarillado que la sociedad tiene construidos, y sobre cuyo asunto tanto se ha hablado y discutido en el Ayuntamiento, y del que creemos perfectamente enterados á nuestros lectores.

Con el objeto de saber el estado actual de las obras y también los proyectos que para el porvenir pudieran tener los señores contratistas de dichos trabajos, visitamos ayer al señor ingeniero de la sociedad, don Julián Soriano, quien con gran afabilidad contestó á cuantas preguntas le hicimos acerca de tan importante cuestión.

El señor Soriano, con la reconocida competencia que en estas materias tiene, nos habló, durante casi media hora, del proceso de las obras, desde la firma de la escritura y comienzo de los trabajos, hasta llegar á la hora presente de suspensión momentánea de los mismos.

El señor Soriano nos dijo, sobre poco más ó menos, lo siguiente, que procuramos recoger con la mayor fidelidad posible:—La forma de ejecutarse estas obras tiene un mal de origen. Ya recordará usted, cuando fué firmada la escritura, por el deseo de satisfacer los del Ayuntamiento y por solucionar, en gran parte, la crisis obrera que entonces reinaba en Salamanca, no recordamos, aun perjudicándonos grandemente con ello, en comenzar las obras, no á los ocho días de la firma de la escritura, sino el mismo en que esta fué firmada. Apenas teníamos materiales entonces que emplear en tales trabajos, sobre todo los dependientes del ramo

de fundición, como registros, tapas, calderos cogerbarros, etc. Y á pesar de esto, ante tales deseos, las obras comenzaron, luchando nosotros ante el avance considerable de ella y la falta, como le digo, de esos materiales.

Así fuimos trabajando y consiguiendo construir unos catorce kilómetros de red de alcantarillado, haciendo cuantos sacrificios nos fueron posibles hacer para traer materiales, aun con sobreprecio sobre el que nosotros teníamos contratado con las casas constructoras, pues la guerra, que há venido á trastornarlo todo, no ha dejado de ejercer influencia bastante para el alza de los materiales que nosotros precisamos y aun para provocar la carestía de ellos.

Suspendidas en gran parte las obras, y construidos como le digo esos catorce kilómetros á fines del pasado mes de Julio (creo que el día 25), me estrevisé té con el entonces Alcalde, señor La Riva, y le rogué que el Ayuntamiento nos certificara las obras y nos aprobase las liquidaciones de las mismas (cosa muy distinta á la recepción de ellas), si no de los catorce kilómetros, por lo menos de diez ó de doce, pues es posible que falten algunos metros para la totalidad de los catorce kilómetros.

El Alcalde me manifestó que citaría á la comisión. Así lo hizo, pero no hubo número suficiente de ediles, y volvió á citar es á nueva comisión.

Y unos días después, el señor La Riva me manifestaba que la comisión había acordado no certificar más obras que aquellas que estuvieran completamente terminadas y que eran tres ó cuatro kilómetros.

Al señor Alcalde le repliqué que en efecto, á los catorce kilómetros construidos les faltaban algunas tapas registros, algunos calderos para el recogido de barros y tal cual aparato de descarga de aguas, materiales todos que estaban pedidos á las fábricas respectivas. Además, le anticipé que si el Ayuntamiento no certificaba las obras hechas, la sociedad se vería obligada á suspender la continuación de los trabajos, pues sin elementos, tanto monetarios como de materiales, no podíamos seguir trabajando.

El señor La Riva me dijo que el Ayuntamiento liquidaría los tres ó cuatro kilómetros que estaban terminados por completo, añadiéndome el ruego de que no suspendiera las obras, pues todo lo ejecutado sería también liquidado en cuanto se subsanasen los pequeños detalles que faltaban. Y, por fin, en sesión de 6 de Septiem-

bre actual, el Ayuntamiento aprobó la primera certificación de obras, cuya totalidad fué de cuatro kilómetros de red.

Ahora bien; nosotros estamos dispuestos siempre á cumplir el contrato fielmente y á dar á las obras el mayor impulso posible desde la primera decena del venidero mes de Octubre. Para esto, esperamos á que el Ayuntamiento nos liquide los kilómetros todos construidos, pues dentro de un par de días llegarán de Bilbao las tapas, calderos, etcétera precisos para que nada falte á esos kilómetros construidos y pueda el Ayuntamiento certificarlos, como es nuestro deseo para la mejor marcha de los trabajos.

Nosotros hemos venido á hacer una obra honradamente. Se nos puede y se nos debe exigir, desde luego, el exacto cumplimiento del contrato, pero á lo que no creemos que tenga derecho el Ayuntamiento es á acordar éi variaciones ó modificaciones de obra y exigirnos que las aceptemos. Eso, á los sumo, puede ser por mutuo convenio y no de otra manera. Y digo esto, y diría otras muchas cosas, para que de una vez reine el respeto y la cordialidad entre el Ayuntamiento y la sociedad, cuyos intereses son comunes, y que los dos debemos defender.

Esto fué lo que de la conversación que sostuvimos con el señor Soriano nos pareció lo más interesante para darlo á la publicidad.

Aquí quedan sus manifestaciones, recogidas sólo á título de información.

Un Repórter.

### DE AYER A HOY

Desapareció de entre nosotros, arrebatado por la muerte, un hombre de gran corazón y de notables sentimientos. Fué su entierro solemne y concurridísimo, y el último tributo que la amistad rindió al popularísimo don Victoriano Angoso, evidenció el cariño que se le profesaba y las simpatías que rodean á su distinguida familia.

El contratista de las obras de saneamiento, después de puntualizar en la intervíu que nuestros lectores verán, su situación frente al Concejo, promete recomenzar los trabajos con gran intensidad dentro de unos días.

Lo celebramos, porque en ello encontraron ocupación centenares de obreros y

se paliará la crisis que ha de coincidir con el próximo invierno.

Un sacerdote ejemplar celebró sus bodas de oro con la Iglesia y sus feligreses le testimoniaron la profunda veneración que rinden á sus virtudes.

Se anuncia como probable una huelga de curtidores, que desearíamos no llegue á plantearse.

De Béjar dicen que ha comenzado la feria, que está animada, y hay otras ocurrencias de menor cuantía.

El tiempo nublado, pero sin decidirse á obsequiarnos con la lluvia, que tan necesaria es.

### Las plagas del campo

Firmada por el comisario regio de Fomento, aparece en el *Boletín Oficial* de la provincia, correspondiente al sábado último, una circular comunicatoria para las juntas locales de plagas del campo á fin de que satisfagan, las que no lo hubieran efectuado, y en el término de quince días, el cero diez por ciento de los años 1909 y 1912, y el cero diez y seis del actual ejercicio.

Transcurrido el término indicado sin haber ingresado esas cantidades, se designarán comisionados que á costa de los individuos que integran dichas juntas pararán á los pueblos que resulten en descubierto á realizar el importe de esos gravámenes.

### Béjar al día

Estamos á punto de inaugurar la célebre feria bejarana, la de las muletas del Barco y Piedrahita, que acuden á nuestra ciudad en gran número.

Las casetas de baratijas van surgiendo en la Corredera, y... paremos de contar.

No hay festejos, fuera de los gigantes y la dulzaina. No tendremos ni sesiones musicales, apesar del buen deseo del alcalde, que intentó celebrarlas los días 26 y 27, pero fracasaron las gestiones con la banda de música.

En cambio, el Ayuntamiento no se olvida de los pobres y distribuirá mil panes entre ellos y cuantas raciones extraordinarias se reclaman por los desvalidos, para lo cual empezará á funcionar la cocina económica. Plácemes me-

rece el Ayuntamiento por tal proceder, que de veras se los tributamos.

Y puestos á escribir del Concejo diremos que han sido votadas 2 500 pesetas para la enseñanza nocturna de obreros y la artística de la mujer en la Escuela de Industrias.

Digamos también, para terminar con los asuntos municipales, que el alcalde ha terminado de pagar las expropiaciones de las fincas que ha de atravesar el camino de circunvalación y ha comunicado á Obras públicas que la faja de terreno queda á su disposición, para cuando considere oportuno comenzar las obras.

Justo es tributar otro aplauso á los generosos donantes que han contribuido al pago de esas expropiaciones y al alcalde, que tanto celo ha demostrado en el asunto.

Y ya que hablamos de donativos diré que el diputado á Cortes por Béjar, don Cipriano Rodríguez Arias, ha logrado del Gobierno la subvención de 500 pesetas con destino á la filantrópica sociedad bejarana titulada la Tercera de Artistas.

Hoy se abre el teatro Cervantes, que ha quedado como nuevo. En el patio de entrada se ven preciosos y artísticos anuncios, obra del artista señor Galván que confirman su buen gusto é inspiración. La compañía ha sido mejorada, contratando á la primera tiple señora Sanfort.

Se presentará al público esta noche, con *Molinos de viento*, *El amigo Melquiades* y *Las musas latinas*.

Hay muchas localidades abonadas, y es seguro que hará la empresa buena temporada.

En el escaparate del comercio de don Feliciano Rodríguez, admira la gente un lindo automóvil movido á pedales, que rifará entre sus compradores.

Ayer fueron puestos en libertad los dos procesados de Puente del Congosto, de que tanto se ha hablado estos días.

Es un triunfo de mi amigo Revillo, por el que de veras le felicito.

Y como estos días habrá algo que contar á mis lectores, no dejaré á diario de enviar crónica.

Béjar, 24 Septiembre.

MADRID AL DIA

### TRIBUTOS NUEVOS

La prensa imparcial—y por qué no había de serlo toda cuando se tratasen asuntos de Hacienda?—reconoce en el señor Alba excelentes propósitos y excepcionales facultades para resolver el problema económico español si se le da tiempo y no le oponen graves obstáculos las clases á quienes fué zosamente ha de herir una mayor equidad en el reparto de los tributos.

A la vez esta prensa señala, como base para el triunfo del señor Ministro de Hacienda, la imperativa condición de que éste sea igualitario al repartir las cargas contributivas, partiendo siempre de un principio aceptado ya por todos los economistas realmente modernos, á saber: que los tributos pesen en primer término sobre la riqueza, y nunca sobre la miseria, como sucede con el odioso de los consumos.

Nosotros creemos que el señor Alba salvará este último inconveniente, pues buenas muestras ha dado, en el tiempo que lleva rigiendo el ministerio de la calle de Alcalá, de sus gallerías democráticas; pero tememos mucho los obstáculos tradicionales opuestos por la plutocracia á toda reforma progresiva.

No hace falta remover la Historia, nacional y extranjera, para demostrar cuán levantiscos y revolucionarios se tornan los elementos de orden si se les toca el bolsillo. Todas las naciones podrían nivelar sus presupuestos, saldarlos con *superávit*, beneficiar pingüemente sus fuentes de riqueza y llegar á la opulencia con una buena administración desde las alturas y un gran espíritu de patriotismo en todos los ciudadanos pudientes. Pero la ocultación de la riqueza, el fraude como forma de conducta, el descargar sobre la plebe toda la inmensa balumba de contribuciones, arbitrios y socialines que á los verdaderamente ricos estorba para medrar en sus desconsiderados negocios hacen fracasar al ministro más bien intencionado, y le empujarían hacia un abismo, aunque el tal ministro bajase del cielo.

Cuanto al señor Alba, como ha encontrado una situación caótica, donde únicamente, y en lugar de la luz iniciada por un Jehová de nuestra época, brilla el más esplendoroso *deficit*, no le es posible abordar el problema en todas sus partes ni de golpe. Siete semanas, siete meses son muy pocos, siete meses y muy pocos meses para crear un mundo;

y si Dios hizo el nuestro en siete días, lo hizo porque era Dios.

El señor Alba, pues, que no se tiene por una divinidad, como otros gobernantes más o menos hacendistas, ha ideado modestamente acometer su empresa niveladora por medio de un empréstito. El olímpico Villaverde, si todavía estuviese entre nosotros ó sobre nosotros manejando nuestros caudales, tendría que pasar bajo las horcas caudinas del empréstito, pues no hay ni puede haber en las actuales circunstancias otra salvación.

Y aquí te quiero, escopeta. Los capitales nacionales, no hallando mayores ventajas en las extranjeras naciones, porque la guerra europea y sus universales trastornos las han puesto a todas á caldo, y siendo España la única floreciente en dinero y crédito, digo, los capitales nacionales no tendrían reparo en cubrir diez ó más veces el empréstito; pero —y aquí discrepo de mis imparciales colegas, que traen á colación la equidad en los tributos— no acudirán á cubrirlo como no se les asegure una exorbitancia de privilegios y la más satisfactoria impunidad para las corruptelas contributivas.

Acuérdense ustedes de los navieros demás grandes empresarios bilbaínos. Es inútil remover la Historia en busca de datos. ¡Lo afirmo yo!

Palloi.

## La campaña económica

Próxima la apertura de las Cortes, vuelve á ser de actualidad la campaña económica que tanto apasionó á las gentes durante la primera etapa parlamentaria, y juzgando por la amplia labor que en el Ministerio de Hacienda se ha llevado á cabo durante el pasado estío, de suponer es que nos hallemos cerca de un plan general, panacea irresistible que torne en rebosantes las exhaustas arcas del Tesoro.

Siempre que se inicia un desequilibrio entre los ingresos y los gastos, superando estos á los primeros, se recurre inmediatamente como remedio para extinguir el alarmante déficit á una de estas tres soluciones: disminuir los gastos, aumentar los ingresos ó armonizar ambos conceptos, hasta llegar al nivel tranquilizador.

Lo mismo en la Hacienda pública que en la privada ó particular de cualquier ciudadano, estos principios tienen aplicación y sus resultados son innegables si se acude á tiempo con la necesaria energía para evitar la catástrofe.

Pero ocurre en la práctica que lo que es sencillísimo y sencillo en las fortunas particulares, se reviste de grandes y casi insuperables dificultades cuando se trata de adaptar estos procedimientos á la Hacienda pública, ya que son tantos los intereses creados, los compromisos contraídos y el amor propio de algunos políticos, que bastan todos estos elementos combinados con la disolvente é ineficaz labor del Parlamento para oponer obstáculos invencibles á la aprobación de un plan económico que tenga por base á elevar los ingresos y disminuir los gastos.

En España, singularmente, no es fácil forzar los ingresos votando nuevos impuestos que harían imposible la vida de casi todas las clases sociales.

Para pensar en esto, sería necesario que antes se llevara á cabo una intensísima labor preparatoria. La terminación del catastro, con el descubrimiento consiguiente de la riqueza territorial oculta, la reforma de los medios que hoy existen para cerciorarse de la riqueza pecuaria, tan desconocida, que tributa el 10 por 100 ó tal vez menos en algunas regiones y una amplísima transformación del Código de Comercio, dirigida á hacer eficaz la investigación fiscal de la contabilidad y documentación mercantil; son medidas que deben preceder al aumento de los impuestos, y sin ellas el plan económico que carece de sólida base fracasará irremisiblemente.

En cuanto á la disminución de los gastos en las naciones modernas, es prácticamente imposible. Se llegará á lo sumo á fuerza de combinaciones ridículas, á la supresión de algunos servicios de los que todos conceptuamos inútiles, se podrá conseguir, después de grandes vacilaciones, hacer desaparecer algunas partidas que entre todas sumen cifras irrisorias; en cada departamento uno ó dos millones; los gastos, por desgracia, marchan en progresión constante, y toda labor humana es inútil para contenerlos dentro de un límite; terminan siempre por arrollar al prudente estadista que les sale al paso armado solamente de su buena voluntad.

Y si no es posible nivelar un presupuesto por estos medios, cuando el déficit ha llegado á ser de la magnitud del nuestro, ¿qué medios restan para evitar la bancarrota nacional? Existe uno, que es factible, que es práctico y que en las actuales circunstancias presenta todas las garantías humanamente posibles de que no fracasará.

El presupuesto extraordinario en que tengan cabida y representación todas las necesidades nacionales, es el medio de preparar, no de conseguir inmediatamente, la reconstrucción de la Hacienda española.

Existen, como todos saben, en nuestra península una cantidad enorme de fuentes de producción que aún no han sido explotadas por falta de los medios que son indispensables para su desarrollo. En Vizcaya, Santander y Asturias y más en esta última provincia abundan los yacimientos de carbón, pero á tan considerables distancias de las vías de comunicación y con un recorrido de terreno tan accidentado, que la explotación se hace imposible y, naturalmente, se pierde en estas circunstancias en que el carbón escasea, un elemento importantísimo de la industria nacional. Los ferrocarriles de vía estrecha pueden resolver el conflicto en plazo breve y poner en producción una importantísima cuenca hullaera, que nos emanciparía del extranjero en plazo brevísimo, con ventaja en el artículo, ya que el carbón es-

pañol es uno de los mejores que se conoce.

En el presupuesto extraordinario deben, por tanto, existir las partidas necesarias para la construcción de estos ferrocarriles y otros muchos que atraviesan comarcas férrimas, ricas en cereales ó frutos, cuyo valor aumentaría con la exportación y la facilidad de los transportes.

La construcción de pantanos y canales de riego que conviertan sus férrimas llanuras hoy de secano y poco productivas en terrenos regables, aumentaría también la riqueza nacional, daría mucho más valor á estos mismos terrenos y crearía una base de tributación sobre la que (con las otras indicadas é infinitas de ellas que se escapan á la extensión de un artículo ligero), descansaría en España un presupuesto ordinario de 1.500 millones, que es á lo que ahora podemos aspirar.

El presupuesto extraordinario debe tender á crear contribuyentes fomentando las industrias arraigadas, auxiliando á las nuevas, dando impulso al crédito agrícola en la conversión de los Pósitos en Bancos organizados en armonía con las necesidades modernas y supliendo cuanto la iniciativa privada no pueda llevar á efecto, no obstante su buena voluntad.

Con esta sana orientación no impondría que la Deuda española aumentase en estos años de reconstrucción en dos mil millones de pesetas. Estos gastos serían reproductivos, crearían riqueza y base de tributación y entonces se podrían votar nuevos impuestos, toda vez que antes se habían hecho los contribuyentes que ahora faltan por desgracia para todos.

Pero... el presupuesto extraordinario que se prepara es, según mis noticias, una nueva ficción; se hará un cuantioso empréstito é inmediatamente será empleado en enjugar los déficits de los distintos departamentos, en pagar el material de guerra adquirido y en construir alguna obra pública que beneficie las fincas de cualquier particular. Nada de plan general que nos dé esperanzas y nos infunda alientos; nada que demuestre la existencia de la suprema capacidad financiera que según aseguran posee nuestro ministro de Hacienda; seguirá el régimen de la trampa adelante hasta que todo se lo lleve... eso... la trampa.

Jorge de Liébana.

Madrid, Septiembre 916.

## El puente sobre el Yeltes en los baños de Retortillo

Galantemente invitados por el contratista, don Anastasio Mateos, asistimos el pasado día 18 al descimbre del puente que dicho señor, bajo la atinada dirección del ingeniero don Joaquín Arrandiaga, el ayudante don Manuel Sánchez Tirado y el obrero don Justo Lorenzo, ha construido sobre el Yeltes en el término de los baños de Retortillo.

La operación, dadas las enormes dimensiones del arco del puente, tuvo unos momentos de honda emoción, cuando al retirarse los primeros cubitos de arena empezó á descender la clave.

Esta sólo cedió poco más de un centímetro, patentizando así la perfección de la obra.

Un numeroso gentío presenciaba el acto: gentes de Salamanca, Villavieja, Retortillo, Ciudad Rodrigo, que fueron después invitados á un espléndido lunch por el contratista señor Mateos.

El ingeniero señor Arrandiaga dirigió hábilmente la operación, siendo grandemente ayudado por los señores Tirado y Lorenzo.

A todos enviamos nuestra felicitación.—El corresponsal.

EN EL HOSPICIO

## FUNCION RELIGIOSA

Las religiosas hijas de la Caridad del Hospicio provincial han organizado una solemnisima función religiosa que tendrá lugar en la capilla de dicho establecimiento el miércoles próximo, 27.

A las diez de la mañana, habrá misa solemne y penégrico del santo por el reverendo padre Lucio Rodrigo, de la Compañía de Jesús.

A las cuatro y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, rosario, reserva y veneración de la reliquia del santo.

## Peñaranda.

En Paradinás se ha celebrado el enlace matrimonial de la virtuosa y distinguida señorita Felicitas Rodero Palomero, con el sargento del décimo de artillería montada residente en Getafe, don Francisco Avila Díez.

Benjido la unión el economo de aquella parroquia don Manuel Cuesta.

Fueron padrinos don Juan Díez, hermano del novio y la bella señorita Lorenza Rodero, hermana de la novia.

Firmaron el acta entre otros testigos allegados á ambos contrayentes en nombre y representación de la jurisdicción castrense de Getafe, don Mariano Fernández del Campo, párroco de Aldeaseca de la Frontera.

La ceremonia religiosa, á la que acudió numeroso público, revistió gran solemnidad oficiando la misa un coro compuesto de Hijas de María, dirigidas perfectamente por el organista don Valentín Nieto.

El altar se hallaba artísticamente colocado, adornado con flores y luces. Después de terminar el acto fueron obsequiados los invitados con un espléndido lunch.

La feliz pareja, á los que de veras deseo una prolongada luna de miel, saldrán para la corte, donde fijarán su residencia.

—Han llegado: de la capital de la provincia, don Manuel López Sánchez, su esposa doña Gerarda y su hija señorita Pilar López.

—Para Avila, donde tienen su residencia, han salido la señora, doña Eugenia Fernández de González y su encantadora hija Eloísa.

—Se encuentra pasando una temporada con nosotros, la esposa de mi buen amigo Francisco Mata Dávila, del comercio de Gijón.

—El mercado del jueves se vió muy concurrido, presentándose bastantes granos, sosteniéndose los vendedores hasta última hora.

—El tiempo nos envía un airecillo que refresca las noches, ¿será el invierno que se avecina?

M. Dueñas.

## Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido:

Para Valladolid, nuestro querido amigo don José María Vinuela.

—Para Madrid, con objeto de asistir á la reunión de presidentes de Cámaras de Comercio, el de la de Salamanca, don Francisco Téllez.

—Han llegado: De Palencia, el catedrático de Ciencias, don Emilio Román Retuerto.

—De Fuentesauco, nuestro buen amigo don Angel Avilés.

—De su dehesa El Mejorito, el diputado provincial don Manuel Sánchez y su distinguida familia.

—De Guarda (Portugal), la gentil y distinguida señorita Exaltación Andrés.

—De Madrid, el abogado del Estado, nuestro querido amigo don Gregorio Fraile.

—De Sios (Burgos), el beneficiado de esta Catedral, don Fabián Jorge.

—De Castañar, donde han pasado el verano, nuestro querido amigo el concejal de este Ayuntamiento, don Eudoxio de Castro y familia.

—De Madrid, los distinguidos jóvenes don Emilio Larrú y don Augusto Barrado.

Fallecimientos.

Víctima de cruel enfermedad, soportada con ejemplar resignación cristiana, rodeado del cariño de sus amantes hijos y del aprecio general, ha bajado al sepulcro el que en vida fué nuestro amigo muy querido, don Victoriano Angoso.

Alma de niño y privilegiada inteligencia fueron las características del señor Angoso, que supo conquistarse envidiable popularidad con su ingenio y su bondad y que contó con admiradores y amigos entre todas las clases sociales, efecto de sus dotes de carácter que le hacían digno de la estimación de todos.

Hombre emprendedor, dedicó sus iniciativas al desarrollo de la explotación agrícola y pecuaria en la que era verdadera autoridad, y supo unir lo tradicional con lo moderno, empleando las máquinas más perfectas, seleccionando razas y demostrando en cada momento cuán grandes eran sus conocimientos como labrador y como ganadero.

En sus fincas se emplearon por vez primera dentro de nuestra provincia sistemas de abono y cultivo recomendados por la ciencia agronómica, y sus experimentos dieron gran avance á la agricultura salmantina.

Practicó la hospitalidad caballerosamente con gesto de verdadero hidalgo, y su techo fué cobijo de todo necesitado, como su corazón sintió con las penas y alegrías de sus amigos.

Fué un hombre bueno, de una alegría sana y de una delicadeza ejemplar, y supo estar siempre entre los privilegiados y entre los hijos del pueblo como en su centro.

La noticia de su muerte ha causado unánime sentimiento, y prueba eloocuente de ello han sido las pruebas de afecto y consideración que su distinguida familia está recibiendo en los tristes momentos porque atraviesa.

El entierro del señor Angoso, verificado ayer tarde, constituyó una verdadera y grandiosa manifestación de duelo, en la que formaron personas de todas las clases sociales que antes desfilaron por su domicilio, expresando su pesar.

Sobre el severo féretro pendían preciosas coronas de sus hijos y servidumbre, y á hombros de criados de su casa, fué conducido á la última morada.

El cortejo fúnebre fué presidido por los señores don Paulino Sierra, don Francisco Nájuez, don Ricardo Sánchez, don Juan Sánchez, don Bernabé Cobaleda, don Fidel Villaruel y don Vicente, Alonso.

Descanse en paz el amigo querido y reciba su respetable familia, y muy especialmente sus hijos Remedios, Amador y Manuel Cesáreo, la expresión del pésame sincero con que compartimos el tremendo dolor que les aflige por la irreparable pérdida que lloran.

—En Cantalapiedra, y á muy avanzada edad, ha fallecido la virtuosa y respetable señora doña Isabel Paradinas Delgado, esposa de don Román Portero y hermana de don Gonzalo Paradinas, á quienes enviamos nuestro más sentido pésame, así como á la demás familia.

—En esta ciudad ha fallecido el notable pintor castellano, don Mariano Lafuente, quien desde hace unos meses residía entre nosotros.

Mariano Lafuente era un paisajista admirable. En el gabinete fotográfico de Venancio Gombau (gran amigo del pintor muerto), hizo Lafuente el pasado verano una exposición de cuadros de positivo mérito. A los pocos días, los cuadros de Lafuente eran adquiridos por distinguidas familias salmantinas, y el pintor vallisoletano tuvo que dedicarse á trabajar en los numerosos pedidos de cuadros que le hicieron.

Y ahora, cuando en Salamanca encontraba un reposo de quietud para su vida, la muerte le sorprende en la plenitud de su labor, dejando comenzada gran parte de ella, y en el mayor de los desamparos á su afilijada familia.

Reciba esta la expresión sincera de nuestro pésame, que también hacemos extensivo á los señores de Gombau

(don Venancio), pues Lafuente fué, para el gran fotógrafo, más que un amigo, un hermano.

Nombramiento.

Ha sido nombrado médico del Hospital de la Santísima Trinidad de Salamanca, el culto catedrático de Patología General de esta Facultad de Medicina y especialista en enfermedades internales, don Primo Garrido, nuestro respetable amigo.

El doctor Cuesta ha tenido un digno sustituto, pues el señor Garrido es también un médico de talento y laboriosidad.

Reciba nuestra enhorabuena cordial y sincera.

Necrológica.

El sábado, á las diez y media, se verificó la misa de angel por el fallecimiento del niño Agustín Maldonado y Alvarado, hijo primogénito de los marqueses de Castellanos y de Trives, cuya muerte ha sido tan sentida en la buena sociedad salmantina, donde los ilustres aristócratas cuentan con generales respetos, expresivamente evidenciados en el acto religioso de que damos cuenta.

Oficiaron la misa el maestrescuela don Federico Liñán, de preste; el canónigo archivero don Román Bravo, de diácono, y el penitenciario don Juan Cajal, de subdiácono.

La capilla de música de la Catedral cantó la misa primera pontifical de Perossi, y al terminar esta los sochantres entonaron los salmos de bendición del túmulo.

Este, adornado con profusión de flores y con ricos tapices, fué colocado frente á la capilla del Hece Homo, de la que son patronos los marqueses de Castellanos, donde tuvo lugar la misa, y dicho túmulo estaba adornado también con la bandera de los exploradores á cuya asociación pertenecía el niño Agustín.

Detrás instalóse el coro en el que tomaron asiento el excelentísimo señor Obispo con el cabildo en pleno, y los asistentes para el público en el que vimos:

A los Sres. Cuesta, rector de la Universidad; Esperabé, vicerrector, y profesores, don Federico Brusi, don Luis Maldonado, don Pascual Meneu, don Angel Apraiz, don Nicolás R. Aniceto y don Antonio García Boza; el director del Instituto, señor Reymundo, y el catedrático, señor Domínguez Berrueta; señores Marqués de Lién, Sánchez Tabernerro (don Justo), Concha Alcalde, Motta, Domínguez Zaballa, Núñez, Secall, Mazpuie, barón de Ortega, La Santa, Plaza, Fabrés, Vázquez de Parga (don A. y don J.), Aniceto (don Lorenzo), Arteaga (don Ventura), coronel de la Zona, señor Rodríguez; comandantes de Albuera, señores Cáceres y Pérez de Lucas, y capitanes, señores Laá y Torrens; una sección de exploradores, con su jefe señor Muñoz; representaciones de religiosos Dominicos, Agustinos y Carmelitas, y las distinguidas damas señoras marquesas de Garcilán, de San José y de Lién, baronesa de Ortega y señoras de Plaza, Secall, Sánchez y Mirat.

La presidencia del duelo estaba formada por el excelentísimo señor Obispo y los canónigos señores Domínguez Tomé, arcipreste; Parrado, arcediano; Andrés Calvo, provisor; Pereira, magistral; Nacar, lectoral; la Mano y García Boza, y por la familia los señores Conde de Monterrón, Arteaga (don Joaquín) y canónigo don Lorenzo Aniceto.

Reiteramos á los atribulados padres y demás distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame, cuya pena comparten sus numerosos amigos.

Varias.

Precedente de Madrid, donde ha permanecido algún tiempo conteniendo en reñidas oposiciones para su ingreso en el cuerpo de médicos de Sanidad militar y en las que obtuvo el número tres, ha llegado á esta el aventajado alumno que fué de esta Facultad de Medicina, don Salvador Vázquez de Parga y Jorge.

Con este motivo reiteramos nuestra enhorabuena al joven médico militar, á su distinguido abuelo político, don Alberto Aparicio, administrador de contribuciones de esta provincia, y á los respetables padres del agraciado.

—Un acontecimiento social (dice la revista *Iberia*, de Santiago de Chile) constituyó el matrimonio del joven español señor Adolfo Riquez con la señorita Elena de la Presa, efectuado en esta ciudad, en la iglesia de los reverendos padres Escolapios, ante numerosa concurrencia, compuesta de lo más selecto de la colectividad española y de distinguidas familias de la capital.

Entre los invitados figuraba el representante de negocios de España, la del agregado diplomático á la legación y la del cónsul general de España, Alvarez de la Rivera.

Benjido la unión el reverendo padre Ibáñez, siendo padrinos por parte de la novia sus padres, don Manuel de la Presa y señora Manuela García de la Presa, y por parte del novio don Manuel Lueje y señora Isabel de la Presa.

Tanto la ceremonia religiosa como la *matinée* celebrada en la elegante residencia de la familia de la novia, ha sido de gran brillantez.

La gentil pareja fué obsequiada espléndidamente, quedando evidenciado en los valiosos regalos, las grandes simpatías con que cuentan entre sus relaciones.

Nuestra felicitación muy sincera al padre del novio, estimado amigo don Adolfo Riquez, cajero de esta Sucursal del Banco de España y señora.

## Agrupación coral.

Según nuestras noticias se trata de crear en nuestra ciudad una importante agrupación coral, que tendrá por objeto cultivar el canto religioso y profano, organizando frecuentemente veladas y actos que sirvan para despertar entre el público salmantino la afición á tan bello arte.

El creador de ella, el joven é inteligentísimo maestro salmantino señor García Bernal, muy práctico en estas

cosas, cuenta ya con importantes y valiosísimos elementos que harán el que dicho proyecto se lleve á cabo con el mayor éxito posible.

Se trata además de darle un carácter estable y organizarla al estilo de la existente en Granada, que tanta vida y animación está dando á aquella capital.

## El cine en Bretón

Ha comenzado, con el mismo entusiasmo de siempre, la campaña de cine en este teatro.

La empresa ha proyectado dar á conocer el público salmantino las más salientes novedades cinematográficas, y al efecto inaugura la nueva campaña con cintas tan interesantes y sugestivas como *Viva la patria* y *La amante desconocida*.

Ambas gustaron extraordinariamente al público, que salió muy satisfecho del espectáculo.

En las dos secciones la concurrencia fué numerosísima, especialmente en la vermouth, en que el salón presentaba un brillantísimo aspecto.

## Consejo provincial de Fomento

Hoy, á las once y media, celebra sesión para tratar de los asuntos siguientes:

De varios asuntos relacionados con la celebrada semana agrícola.

Del presupuesto de gastos del Consejo.

De una comunicación del ingeniero jefe de la sección agronómica denunciando la existencia de la oruga en los almendrales de Fregeneda.

LETRAS DE LUTO

## Don Victoriano Angoso.

Ha muerto don Victoriano Angoso, el popular ganadero de reses bravas, hombre inteligente, ameno, cariñoso, trabajador, cuya personalidad era una verdadera institución en los bellos campos de la tierra charra.

El señor Angoso, que para todo y para todos tenía siempre en sus labios una frase acertada y graciosa, era extraordinariamente popular. Cuando desde el retiro de su dehesa de Villoria, llegaba á la ciudad, parecía (como tengo ya dicho en mi libro *Los toros de mi tierra*), que la alegraba, con su figura gallarda, con su cara plácida, morena, exornada por dos patillas y un bigote de viejo hidalgo castellano.

Herido de muerte desde hace ya tiempo, el señor Angoso procuró siempre aparentar buena salud, no por satisfacer una vanidad, sino por no entristecer á nadie, y menos á sus hijos á los que adoraba, con el relato de amarguras y de doleres.

Enfermo un mes hace, á San Sebastián fué como todos los años, y de allí vino ya grave, y la feria, ¡la feria salmantina, que era para él uno de los



Don Victoriano Angoso, ganadero salmantino, fallecido el sábado último.

mayores placeres con sus corridas famosas, sus teatros, sus grandes paseos y sus tertulias de Novelty!, se la pasó en el lecho del dolor, ya sin energías y sin ánimos, para poder ocultar el terrible mal que le aquejaba día tras día, hora tras hora.

Y un hombre como Angoso, que era como un roble de fuerte, que en todo momento daba pruebas de una siempre franca, sana y cordial alegría, que parecía iba á vivir años y años, murió apenas terminada la feria, y le enterramos ayer, con hondo, con sincero dolor.

¡Pobre don Victoriano!

Aquella su casa de Villoria de Buenamadre, será desde hoy una casa vacía, que sin la sombra protectora de don Victoriano, parecerá, no ya la casa y la dehesa de las inolvidables fiestas, de las dulces excursiones, de las felices fiestas, en las que todo era alegría, vida, salud, esplendor, afecto y cariño, sino la tranquila y triste casa de campo, cerrada á todo lo que no sea llorar la pérdida irreparable del pobre y querido amigo.

El señor Angoso, que como agricultor mereció honores y plácemes, como ganadero de reses bravas, comenzaba ahora á recoger el fruto de sus desvelos y de sus entusiasmos.

Era un ganadero inteligentísimo que supo formar una ganadería á base de las dos mejores castas que hay en España: Sutillo y Veragua. Sus toros (aquí se lidió una corrida magnífica el pasado año), fueron bravos siempre, y Angoso demostró cómo aquí, en estas tierras, con esplendor, con cuidados y con selección, se podían criar toros superiores.

Hombre de gran ingenio, á millares se cuentan las anécdotas suyas; amigo sincero, supo siempre corresponder con creces á atenciones que con él se guardaron; entusiasta y ameno de campo, sus dehesas, en especial la de Villoria, son amenos parajes, que con inteligencia y trabajo constante, consiguió con-

vertirlos en envidiables parajes, donde toda labor agrícola era perfecta y notable, consiguió con sus famosas mercedas, llamar la atención en todos cuantos mercados se presentó.

Fué, pues, el señor Angoso, un hombre notable, cuya pérdida supone un dolor para la agricultura y la ganadería de Salamanca.

¡Descansen en paz el querido amigo y entusiasta ganadero, cuya muerte deplora en el alma, y ya sobre sus hijos ta toma en el dolor que hoy les embarga!

El Timbalero.

FIESTA PARROQUIAL

## BODAS DE ORO

Ayer tuvo lugar, en la parroquia de San Pablo, una simpática y solemnisima fiesta, con motivo de celebrar sus bodas de oro el virtuoso sacerdote y celosísimo párroco don Lorenzo Domínguez García.

Comemoraba ayer el 50 aniversario de su primera misa, que dijo el 24 de Agosto de 1866, y todos los feligreses de San Pablo, de la que es párroco desde 1889, dispusieron á tomar parte en tan fausto suceso, enunciado desde el día anterior á todo repique de campanas y estampido de cohetes y bombas reales.

A las diez el templo parroquial era insuficiente para contener á los numerosos fieles, que llenaban por completo la iglesia.

Celebróse solemne misa cantada por la capilla de música de la Catedral y elementos de la parroquia, oficiando el anciano párroco don Lorenzo Domínguez, asistido por el coadjutor don Domingo Monteón y el profesor del Seminario don Félix García Tejera.

Accediendo á ruegos del señor Domínguez García, no hubo sermón. Asistieron representaciones del cabildo y del clero parroquial, numerosos sacerdotes y amigos, los niños del Asilo de la Vega con su director y Mayor-domo y las más distinguidas familias de la feligresía.

Terminada la fiesta religiosa, desfilaron por el domicilio de don Lorenzo numerosos personas, no sólo de la parroquia, sino de Salamanca entera, que iban á darle la enhorabuena y felicitarle por haber llegado á celebrar sus bodas de oro.

Todos fueron espléndidamente obsequiados por el anciano señor Domínguez, que intensamente emocionado, recibía saludos y parabienes.

También nosotros le hacemos presente nuestra enhorabuena, felicitándole porque esta fecha haya sido para él de satisfacción inmensa y como premio á una larga vida de méritos y sacrificios.

## NOTAS MUNICIPALES

El Alcalde dimisionario, señor La Rivera, salió el sábado para Baños de Montemayor, acompañando á uno de sus hijos.

Hasta fin de mes no regresará á Salamanca.

De la Alcaldía se ha encargado el segundo teniente alcalde, señor Junquera, por hallarse con licencia el primer teniente, señor Mirat.

Al señor Mirat se le cumple hoy la licencia, y según parece, mañana, martes, se hará cargo de la Alcaldía.

El señor Junquera ha recibido una comunicación de los obreros curtidores anunciándole el paro para dentro de cuarenta y ocho horas si los obreros de la fábrica del señor Charro no consiguen las peticiones que tienen hechas.

El señor Junquera está haciendo gestiones con las demás autoridades para evitar esta huelga.

Hoy se reunirá la Comisión de Hacienda, y es probable que ro haya sesión municipal hasta el miércoles.

## OBRAS PUBLICAS

Por el ministro de Fomento se ha dictado una real orden trasladando á esta Jefatura de Obras á don Jerónimo Sanz Ortuño, oficial de quinta clase de este distrito forestal.

## TEATRO LICEO

Ursula López.

La empresa del teatro Moderno, satisfecha del éxito conseguido los días de toros con Cándida Cortés y Salud Ruiz, y deseosa de corresponder al favor del público, buscó un número de los de verdadera resonancia. Ursula López, la artista de las joyas y las *toilettes*, y los autos, llenó los deseos de la empresa y la contrataron sin reparar en precios para que cantara tres días en Salamanca, siendo el debut el sábado.

La sección de noche, á las siete, vióse especialmente presenciada por concurrencia tan numerosa como selecta.

La aptitud y notable Ursula López lució, además de sus joyas y sus *toilettes*, sus dotes de cantante y el público la hizo repetir ayer número tras número, y ovacionó ruidosamente á la inimitable artista.

Como hoy es el último día y en el programa figuran interesantes películas y toman parte las hermanas Leal, también muy justamente aplaudidas, de esperar es que las entradas se cuenten por lieros.

Bien merecen el favor del público artistas y empresa, pues si Ursula López figura entre las más aplaudidas artistas, la empresa demuestra á su vez un laudable deseo de complacer á los aficionados á estos espectáculos, que son según

## El Adelanto

es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

DEL AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy.

Note de los asuntos de que se dará cuenta en la sesión ordinaria, que se celebrará esta tarde, á las siete: Instancia del presidente del gremio de expendedores de leche...

Pronósticos del tiempo

El popular astrónomo «Steijóón» hace las siguientes predicciones para los días que restan de la actual quincena: El lunes 25 habrá una depresión en el mar del Norte y otra aparecerá en el Mediterráneo superior...

DE EXAMENES

LOS SOBRESALIENTES

Facultad de Derecho. Derecho Internacional privado.—Don Alonso Bardaji y Buitrago.

Negociado de quintas.

Servicios militares. Se hace saber á los individuos relacionados á continuación, que según oficios recibidos de los jefes de Cuerpos á que pertenecen, deben efectuar el abono del importe del segundo y tercer plazo de la cuota militar...

Del regimiento de telegrafos.—José Niño Astudillo, Jesús Esteban Pérez y Rafael Román Sánchez.

Del regimiento de infantería Isabel II. Esteban Miguel y Ricardo Lobato Escobar.

LA TEMPERATURA

Altura barométrica, 692,87. Temperatura máxima, al sol, 35,2. Temperatura máxima á la sombra, 28,0. Temperatura mínima 12,6.

SUCESOS LOCALES

Escándalo. Por promover anoche un fuerte escándalo en la calle de la Asadería, han sido denunciados Isidoro García Pérez, Daniel Marcos Clavero, Emilia Marcos, María Rosa Clavero y Baltasara Marcos.

Noticias.

Aviso á los suscriptores. Ha puesto en giro la Administración de este periódico los recibos de los suscriptores de la provincia correspondientes al tercer trimestre del año actual.

En atenta circular nos comunica nuestro querido amigo don Andrés Díez, haberse hecho cargo en traspaso del acreditado comercio de ultramarinos situado en la calle del doctor Riesco, 33.

Conservas Trevijano

En breve se celebrará en el Centro ferroviario una serie de conferencias, organizadas por los obreros ferroviarios de la compañía de M. C. P. y Oeste de España, para tratar y hacer pro-

paganda sobre la creación de una cooperativa de consumo, y en ella hablarán algunos compañeros de Madrid.

PIANOS

Almacén de música de todas clases, armonios, pianos y autopianos de las principales marcas nacionales y extranjeras, á precios sin competencia. Ventas al contado y plazos de 25 pesetas mensuales.

Casa De-Bernardi.

Consulta de enfermedades de la boca y prótesis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludeña. Plaza Mayor, número 10 y 11, principal.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones: Nacimientos: Francisco Alonso Sánchez, Mario Gómez Madejon, Mariano García Román y María Villalón Oñiga.

Lotería de Navidad

Hay décimos de la Lotería de Navidad en la Administración número 3, Rúa, 25.

HERNIAS.

Vientres Voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades, sordos, calvos, tratamiento sin operar. DR. CAMPOS, Montera, 38.

¡¡SEÑORA!!

Compre usted sus sombreros en la Casa Schneider. Prior, 6. Los sombreros más elegantes, los de la Casa Schneider, Prior, 6.

OBRA NUEVA

Manual del Laboratorio Clínico. por el catedrático don Arturo Núñez. Precio 3 pesetas. De venta: Librería de Núñez.

UNIVERSIDAD LIBRE DE EL ESCORIAL

Dirigida por los padres Agustinos. Carreras de abogado, Filosofía y Letras y preparatorio para ingenieros civiles.

Por la Dirección general de Seguridad se anuncian, para su provisión, por oposición, 100 plazas de aspirantes, sin sueldo del cuerpo de Seguridad, entre los licenciados de la guardia civil, carabineros y ejército, mayores de veintidós años y menores de cuarenta y cinco, los primeros y segundos, y de cuarenta los del ejército.

La estatura ha de ser la 1.677 metros como mínimo, los agraciados irán ocupando las vacantes que tengan lugar en el cuerpo. Las solicitudes se presentarán en la Dirección general de Seguridad por conducto de los gobernadores civiles ó alcaldes de los pueblos antes del día 10 del próximo Octubre.

CARNE LIQUIDA. ALIMENTO TONICO-RECONSTITUYENTE. ANEMIA, TISIS, CONVALESCENCIAS.

MEDICO OCULISTA

DOCTOR JOSE GOMEZ DIEZ. Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de 11 á 1 y de 3 á 5. l. y j.

DR. DANIEL MEZQUITA MORENO

Catedrático de la Facultad de Medicina Cirugía. Vías urinarias. Consulta diaria: De once á una y de tres á cinco. Plaza de San Juan de Sahagún, 4 principal.

Extravío.—En la noche del 17 actual desaparecieron del Cuarto de Arriba de la Vádim (Pelilla) un burro crón de cinco años, negro, blanco y negro, crin recio toda sin herir, y una burra cerrada pelo rudo claro, sin herir, con un diente de la lumbré helado y asegurada y con el hierro del Penix Arriola. La persona que sepa su paradero puede indicar á su dueño el montazgo de dicha dehesa. Vitor Gómez 5-1

Ama de cría.—Leche fresca y primiza, se ofrece para criar en su casa ó en casa de los padres. Informará, Florencia Arias, en Linareo de Riofrio (Sequeiros). 3-3

Arriendos.—Se arrienda un hermoso piso, con toda clase de comodidades, en la calle de Serranos, número 10, en el precio de 100 pesetas mensuales, y otro piso en la misma casa de 75 pesetas al mes. Informarán, calle de la Estafeta, 33, principal. 8-5

Montañera.—Se arrienda la del monte de Los Perales, término de Terradillos. Para informes con el rentero, en dicho punto. 8-6

Tronco de mulas, de seis años, se vende. Darán razón, Doctor Riesco, 38. 8-3

Se vende la bellota del monte de Castro Nuevo, jurisdicción de Rivilla de Barajas, provincia de Avila. Para tratar con don Rafael Sánchez y don Rufino Herráez, en dicho pueblo de Rivilla de Barajas. 15-14

Montañera.—Se arrienda la del monte de Escobedo, término municipal de Terradillos. Para tratar con el montazgo, de dicha finca. 15-3

Se arriendan las bellotas de la dehesa de Zamoco, sita en el término de Zamayón, partido de Ledesma, provincia de Salamanca, que se componen las bellotas de encina, roble y alcornoque. Para tratar, con Wenceslao Calles, residente en la misma. 3-3

Se vende la casa señalada con el número 8, situada en la plaza pública de San Muñoz, de 72 metros cuadrados de medida superficial, compuesta de dos pisos. Del precio y condiciones, informará su dueño, Pedro Martín García, en Nava de Francia ó en el Caserio. 4-3

Véase en cuarta plana. La información telegráfica

Se arrienda un cercado de ciento veintiocho hectáreas (200 fanegas), para pastos y 200 carros de heno. Para tratar, con Ignacio de Elías San Martín, calle de Grandilla, 1, Ciudad Rodrigo.

Se vende la casa señalada con los números 29 y 31, situada en la calle de la Estafeta, de esta ciudad. Del precio y condiciones informará don Isidoro Sánchez, Patio de Escuelas, número 2.

Se venden maderas de nogrillo y de acacia, de distintas dimensiones, como asimismo fierros, níquel y maquinaria de molinería, en buen estado, á precios reducidos. Para entenderse, pueden dirigirse á don Joaquín Artega de Vargas, en la Ronda de Sancti-Spiritus, número 35, principal, al lado del Santísimo Cristo de los Milagros, horas de cinco á seis de la tarde. 15-8

Venta.—Se hace de la casa número 17, calle de Avila. Consta de dos pisos y tiene excelentes vistas al campo y á la ciudad. Darán detalles, Zamora 64, principal.

Arriendo.—Se hace por varios años, de la dehesa de Moratones, sita en Olmillos de Castro (Zamora). Tiene montañera y vaquería, guardado para invierno, para más de cien cabezas. Precio y condiciones, Argimiro Sánchez, guardia de la finca. 15-10

Fincas en venta ó renta.—Se venden ó arriendan en término de Becerril de Campos (Palencia), un moya poblado de encina y abundante caiza. Una colonia agrícola con terreno de primera calidad de cabida ciento cuarenta y seis hectáreas res pectivamente. Para precio y condiciones dirigirse á los señores J. Crespo y Hermanos, de León y Becerril. 60-21

Interesante.—La acreditada sastra Carmen Iglesias confecciona toda clase de trajes para caballeros. Especialidad sin competencia en trajes de niño para la primera comunión y á toda moda, y en toda clase de uniformes para militares y sacerdotes. También se da la vuelta á toda clase de prendas, hasta dejarlas nuevas. Precios sumamente económicos. No confundirse: frente á Calatrava, número 7, Carmen Iglesias. 12-4

Se vende en las afueras de esta ciudad y en buen sitio, bonita casa de nueva construcción con jardín y terreno para patio. Renta 75 pesetas al mes y muy barata. Informarán Iglesias y Hernández, doctor Riesco, 17. 15-14

Montañera.—Se arrienda muy sana, adelantada y abundante de la dehesa Terzuolo, á tres kilómetros próximamente, de las estaciones Plasencia (Ciudad) y Plasencia (Empalme), con zahurdas nuevas y amplias, muchas aguas, extensos majadales y toda en terreno limpio. Para tratar, casa de Arturo Gamonal, en Plasencia. h. 4.0.

Montañera.—Se arrienda la montañera de Anaya de Haebra, teniendo muchas bellotas y abundantes aguas. Para tratar con Francisco Rodríguez, en Fuenteslante, á dos kilómetros de la estación de Bogajo. 8-6

Herrería y cerrajería de Blas Granado, ajustador mecánico, con varios años de práctica en motores de gas, máquinas de vapor y todo lo concerniente á dichos ramos. Con prontitud y economía hace cuantos encargos se le encomiendan, utilizando, al efecto, torno mecánico, movido por electricidad. Pozo Amarillo.—Calle de Correhuela, 6. Salamanca. 15-6

Extravío.—De la Guareña de Torrecilla de la Orden se han extraviado dos vacas, propiedad de don Alicia Cobeleta, con las señas siguientes: Una es rayada con O de hierro y señal de dos cerillos, y la otra negra con cerillo y puerta de señal y hierro O. La persona que sepa su paradero y se digna avisar á su dueño, don Alicia Cobeleta, en Rollajejo (Fuente de San Esteban), será gratificada. 4-4

Traspaso.—Se hace de la tienda de vinos, de la viuda de Castro Sánchez, situada en el Arrabal del Puente, carretera de Fregeneda, número 3. Para informes, en la misma. 8-4

Vacante.—En virtud de renuncia presentada por el veterinario de Villar de Gallimazo de la asistencia facultativa de los ganados, se anuncia la vacante de dicha plaza para su provisión. El plazo para la admisión de solicitudes será el de ocho días, contando desde la publicación de este anuncio, el agraciado disfrutará el sueldo anual de 64 fanegas de trigo y además puede contar con el herreaje de ganados de los labradores.—Villar de Gallimazo, 23 de Septiembre de 1916.—El Alcalde, Francisco de la Peña. 8-2

Ama de cría.—Leche fresca y primiza, se ofrece para criar en casa de los padres Informará Celestina Sánchez, en Montejo de Salvatierra, part. do de A. ba de Toimes. 3-2

Se vende coche familiar semi-nuevo. Dará razón: Hotel Pasaje Lorenzo Moreón. 8-2

Se venden 200 ovejas de vientre, con 20 carneros sementales y 45 cabras, con 2 sementales. Para tratar con sus dueños Agustín Vicente y hermanos, en Hueldo de Ciprés, partido de Vitigudino. 15-11

Venta de dehesa.—A las once de la mañana, del día 2 de Octubre próximo, se venderá en pública subasta, en la Notaría del doctor Prada, Rúa, 48, la dehesa, coto redondo, llamada Las Palancas, término municipal de Sancti-Spiritus, conforme al pliego de condiciones, que con los títulos de propiedad, se hallan de manifiesto en dicha Notaría durante las horas de oficio. h. 29 S.

Se ha e saber al público que en la posesión de Revilla de la Cañada, provincia de Avila y partido de Piedrahita, jurisdicción de Cabezas del Villar, se arrienda el fruto de bellota alzadamente, de encina y roble, abundantísimo, sana y bien desarrollada, con muy buenas aguas y buen suelo, todo posido, no hay nada labrado: coto redondo, cercado de pared de piedra, mide en redondo dicho coto ocho leguas y media. Se ruega á todo el que tenga interés en ello, venga á enterarse del fruto y pliego de condiciones: este se encuentra de manifiesto en la casa-palacio de dicha posesión. Se admiten proposiciones hasta el 26 del actual.

Revilla de la Cañada, 18 de Septiembre de 1916.—El administrador, Valeriano Espinel. h. 25 S.

Se vende bicicleta muy superior y barata Darán razón calle Juan de la Fuente (frente al Correccional) Víctor Nuño. 4-2

Pérdida.—El pasado día 21 se extravió un burro cerdo, rojo, con la barriga blanca y con el libro del seguro en el anca derecha. Se gratificará á la persona que lo devuelva á Pedro vo de la Valanza. 8-2

Ultramarinos finos de ANDRES DIEZ DOCTOR RIESCO, 38 En esta casa encontrará el público artículos de primera calidad á precios muy económicos No confundirse.—Doctor Riesco, núm. 38

LOS DOS ACREDITADOS COMERCIOS DE HIPOLITO MONTERO Casa central: Lonja, 13 y 15 - Sucursal: P. Mayor, 10 y 11 Son los preferidos por cuantas personas desean comprar bien y barato. Tejidos - Confecciones - Ropa blanca - Grandes novedades. ¡¡Visite usted estas casas y ganará tiempo y dinero!!

LA MADALEINA para hacer exquisitos licores, aperitivos y digestivos mejor que el Benedictino y Chartrens, ha sido imitada tan descaradamente, que prevao á mis clientes no dejarse engañar de anuncios pomposos. Amarilla, caja, 0,50. Verde, 0,65. Almacenes de JUSTO BAJO AVILA SAN JUSTO, 2 - SALAMANCA

Almacenes de Ultramarinos ENRIQUE PRIETO SALAMANCA Nuevo despacho al por menor Plaza Mayor, 16

Inmenso surtido en toda clase de comestibles

Pastillas Bolívar Pectorales. Insustituibles para la curación de catarros, bronquitis, asma, gripe. Calman el estomago, la tos. Pídanse en todas las farmacias. Único depositario en la provincia: Farmacia y droguería de Gaspar Escudero Alvarez.

ES LA CERA MAS BRILLANTE Y PERMANENTE PARA PASTAR PASTAS. LINOLEUM. MARMOL. MARMOL. Puntos de venta en Salamanca: DON GASPAR ESCUDERO, farmacia. EL CENTRO FARMACEUTICO SALMANTINO. DON IGNACIO S. FUENTES, droguería.

NO IMPORTA LA GUERRA, PARA QUE LA CASA JESUS RODRIGUEZ LOPEZ PRESENTE NOVEDADES CADA DIA PENDIENTES Y COLLARES DE BRILLANTES ARGENTINOS, BOLSAS Y BOLSILLOS DE GRAN FANTASIA, GUANTES DE TODAS CLASES, BOAS Y TALMAS DE PLUMA DE GRAN MODA, PERFUMERIA DE LAS MEJORES MARCAS. PLAZA MAYOR, 34 (al lado de Correo)

El Angel de la Guarda COLEGIO DE 2.ª ENSEÑANZA Incorporado al Instituto General y Técnico de la capital CALLE DE SAN PABLO, 78 - SALAMANCA Este Centro es el que mayores éxitos obtuvo en los últimos exámenes de Junio y en el que sus profesores forman parte de los tribunales de examen con voz y voto, siendo todos ellos doctores y Licenciados en Ciencias y Letras y de reconocida competencia. En 1.º de Octubre reanuda sus clases, tanto para los alumnos del Bachillerato como para las carreras del Magisterio y Facultad. Se admiten internos, externos y medio pensionistas. Pídanse detalles y reglamentos al Director. h. 30 S.

Enfermos del estómago

Tome usted constantemente agua con bicarbonato marca

MENTASOL

y cesará su dolencia.—CAJA 0'50 pesetas. Único depósito del MENTASOL: Don Justo Bajo Avila, San Justo, 2. l. j. 90-68

VERIN SOUSAS

Agua de mesa inmejorable para los enfermos de las vías urinarias. En farmacias y droguerías. Temporada oficial, de 15 Junio á 30 Septiembre. l. y j.

Fíjese usted bien.

Se venden dos vacas dando mucha leche, hermosos ejemplares, ó dos novillas de idénticas condiciones, todas jóvenes, de raza holandesa; pueden verse en la vaquería del Calvario, camino del Cementerio. También se venden dos chotas de dos meses, que ya comen. 15-10

Obra nueva.

«Los arrendamientos agrícolas en Salamanca». Por el agricultor-ganadero, Angel Madrazo. De venta: Librerías de Calón y Núñez. PRECIO: UNA PESETA 15-13

Batatas de Málaga.

Primera en su clase para conserva, tamaño mediano, garantiza su calidad. Pedidos á Francisco Hernández, San Isidro, 2, duplicado. Madrid. 4-3

Regimiento Cazadores de Albuera 16.º de Caballería

Comisión de compra de caballos domados. Debiendo adquirir este Regimiento para su servicio diez caballos de clase superior en perfecto estado de sanidad, conformación y doma, se hace público por el presente anuncio debiendo ser presentados para su reconocimiento en el cuartel ocupado por el cuerpo en esta plaza, á partir de la fecha todos los días laborables de 10 á 12, y haciéndose presente que el importe de los adquiridos, satisfecho en el acto estará sujeto al descuento del 1'20 por 100 que previene la vigente Ley de pagos al Estado.—Salamanca, 20 de Septiembre de 1916.—El Coronel-Presidente, Francisco de Francisco 8-4

Dr. G. Garcia.

Externo de las maternidades de Tarnier y Saint Antoin, de París. Partos y enfermedades de la mujer. Consulta: De once á una. MELENDEZ, NUM. 13, 2.º

Vacante de Farmacéutico

en Castillejo de Martín Viejo, desde 1.º de Octubre. Produce 3.000 pesetas. 5-2

AL PUBLICO

La relojería Suiza de la calle de San Pablo 28, se ha trasladado á la calle de la Rúa, 52, frente á la botica de Heredia. Etá tiene inmenso surtido en relojes de bolsillo, pared, pulseras para señora y caballero y despertadores. Taller especial en composuras de relojes de todas clases así como gramófonos, contadores de agua, cajas de música y todo lo concerniente á mecánica. No confundirse! Relojería Suiza de Ignacio Martín, calle de la Rúa, número 52, frente á la botica de Heredia. 25-28

Granja LOS CUBANOS

SITUADA EN EL LIMITE DE CABREZOS. Leche completamente pura y especial para niños y enfermos. Se sirve á domicilio con precintos higiénicos. DESPACHO: Dr. RIESCO, 28.

Dr. MONGE

CIRUJIA ORTOPEDICA ENFERMEDADES de la INFANCIA PLAZA MAYOR, NUM. 15. Consulta de 11 á 1.

Laboratorio Kodak

Se necesitan oficiales. BAZAR SANTOS SALAMANCA

Francisco Peix.

Carretera de Ledesma, núms. 10 y 11 Salamanca. Almacén de maderas, del Reino y Extranjero. Ras. Materiales para la construcción de obras Cal, Yeso Cemento, Azulejos, Mosaicos, Ladrillo de grés de todos los diámetros, Ladrillo y tierra refractaria baldosa la, teja plana, teja silla, ladrillo fino y hueco. Carbonos minerales cok, antracitas, brace y cisco. Servicio á domicilio dentro y fuera de la población. Precios módicos, sin competencia.

SEÑORAS

No compran el corsé hecho, pueden gastarlo cómodo y de duración enargándose en esta casa, donde todos los modelos desde seis pesetas se hacen á medida con ricos tejidos y fornituras extra. Modelos especiales de 12 y 15 pesetas. Precioso surtido en ropa blanca. PLACIDO HERNANDEZ 14 - PLAZA MAYOR - 14

# Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

## Madrid - Provincias - Extranjero.

### LA GUERRA EUROPEA

#### Las fábricas alemanas de Essen, bombardeadas.

Los ingleses ocupan Janiman, en el Struma.

Conferencias de las 5 y 6 m.

Madrid 25.

#### El comunicado alemán.

Intensa actividad en el Somme.

Veinticuatro aviones derribados.—Los rusos y rumanos rechazados.

Comunicado oficial del cuartel general alemán, recibido esta madrugada:

La lucha de artillería entre el Ancre y el Somme, ha llegado a una intensidad, rara vez alcanzada desde el principio de la guerra.

En la región del Mosa, aumentó la actividad de la artillería, en la orilla izquierda del río, así como en algunos sectores de la derecha del mismo.

En todo el frente, las escuadrillas de aviadores desplegaron intensa actividad, librándose gran número de combates aéreos, todos favorables para nosotros.

Derribamos 24 aparatos, 20 de ellos en el Somme.

Nuestras pérdidas ascienden a seis aparatos.

El día 22 a causa del bombardeo de la plaza de Rombach resultó un muerto, sufriendo la población algunos daños materiales.

Como consecuencia de los repetidos ataques aéreos infligidos por el enemigo, a los territorios situados detrás de nuestras líneas, murieron seis habitantes de Fleuville, experimentando esta plaza importantes daños en doce casas.

Frente Oriental.—Entre el Sereth y Stripa, al norte de Ghorow, los rusos atacaron nuevamente por cinco veces consecutivas, con grandes contingentes, la ciudad de Manojov, logrando penetrar en ella. Mediante un vigoroso contraataque les desalojamos, aprisionando 700 hombres y cuatro ametralladoras.

Más al Sur les fracasaron todos los ataques, sufriendo grandes pérdidas ante nuestras propias líneas.

Frente del archiduque Carlos.—En los Cárpatos recuperamos parte de las posiciones que habíamos perdido.

Al norte de Kirlibaba les repelemos después de empeñadas luchas, y lo mismo les aconteció a los rumanos en los diversos ataques que ejecutaron contra nuestras líneas.

#### El comunicado ruso.

Prisioneros austriacos.—Avance en el alto Sereth.—En la frontera rumana.

Parte oficial del alto mando ruso, recibido a las cinco de la madrugada:

«Frente oriental.—Prosigue la lucha con actividad en algunos puntos.

En los últimos combates sostenidos con los austro alemanes, les hicimos 1.500 prisioneros.

En el Cáucaso, se continúa en la costa y en la región de la pequeña ciudad de Ellen, resultando hasta ahora victoriosa para nosotros.

Prosigue terriblemente la batalla desde el Pripet hasta la frontera rumana.

El enemigo ofreció ayer fuerte resistencia a nuestro avance por el alto Sereth.

Rechazamos un contra ataque, haciendo 1.500 prisioneros.

#### El comunicado rumano.

Las operaciones de ayer.—Algunas escaramuzas.

Participa oficialmente el general jefe del ejército rumano, que en los frentes norte de lucosen y noroeste se limitaron las operaciones a frecuentes escaramuzas, satisfactorias para los rumanos.

#### El comunicado italiano.

En el Trentino.—Ataques rechazados.—Retiro italiano.

El comunicado oficial del general en jefe del ejército de operaciones recibido esta madrugada dice así:

Frente del Trentino.—El enemigo insistió en su tentativa de ataques en valle Ledro, siendo rechazados con enormes pérdidas.

El día 22 un destacamento en el valle Astico fué rechazado.

El 25, el adversario bombardeó la cima del monte Cimone, obligando a nuestras tropas a retirarse un centenar de metros en la línea de la montaña.

En el valle Saganu el enemigo

renovó sus ataques en el alto Cordevele, apoderándose de una posición avanzada cerca de la línea del monte Sier.

En el resto del frente se señalaron algunas operaciones de artillería.

#### El comunicado inglés.

Resumen de la semana.—Gran batalla.—Derrota de los alemanes.

Comunicado oficial del alto mando británico, recibido a la una de la madrugada:

«El resumen de las operaciones verificadas durante la semana, no puede ser más lisonjero para nuestras armas.

En el gran combate que comenzó la noche del día 14 el ala izquierda de nuestro ejército, tomó la fortaleza alemana, conocida con el nombre de la Maravilla, al sudeste de Tievval.

En la mañana del 15 el avance era general en un frente de seis millas, desde el camino de Albert a Bapaune, hasta el bosque de Bouleaux, al Norte de Combles.

Por la tarde quedaban en nuestras manos las plazas de Courcellette, Martinpuich y Fiers, así como todas las posiciones alemanas emplazadas en el bosque Foureaux.

En este ataque fueron empleados con gran éxito, los nuevos automóviles blindados, que atacaron todas las posiciones enemigas.

La labor del servicio aéreo británico fué extraordinaria, destruyendo el primer día 15 aeroplanos alemanes, y fueron forzados a tomar tierra, con grandesa varias otros nueve.

Los aparatos ingleses, volando a poca altura, atacaron a los alemanes en sus propias trincheras.

Con el fuego de sus ametralladoras, por la noche, comenzaron los alemanes a contraatacar, aunque sin éxito alguno, continuando del mismo modo los días siguientes.

El 17 extendimos nuestras ganancias a Coucellette, tomando además la fuerte posición de la granja de Mouquet.

Al siguiente día fué asaltada la posición conocida con el nombre del Cuadrilátero, emplazada entre Guinchy y el bosque Bouleaux.

Han llegado nuevas fuerzas alemanas con objeto de contraatacar. Estas han sido traídas apresuradamente de diferentes puntos.

Los alemanes se encuentran ahora sobre su cuarta línea que sigue aproximadamente el camino de Bapaune a Peronne.

Los ingleses se hallan en todas partes mas allá de la cresta y meseta de ese camino y abajo de sus vertientes inferiores.

Los combates de la semana demuestran claramente la superioridad de los ingleses en toda la región.

#### El comunicado francés.

Plazas bombardeadas.—Contra las fábricas de Essen.—Cañoneo de Calais.

Parte oficial francés, de las once de la noche, recibido esta madrugada:

Aparte de una violenta lucha de artillería al Sur del Somme y en los sectores de Thiaumont y Fleury, de la orilla derecha del Mosa no se señala ningún acontecimiento importante en todo el conjunto del frente.

En la noche del día 23 al 24, nuestros aviones lanzaron 46 bombas de 150 milímetros y cuatro de 150, sobre las fábricas de la región de Rombach y Fleuville.

El capitán Beauchamps y el oficial Boucourt, tripulando cada uno un aparato, salieron a las once de la mañana para dejar caer doce bombas sobre las fábricas de Essen (Wesfalia).

Estos aviadores regresaron indemnes, después de verificar un vuelo de 800 kilómetros.

Durante la noche del 22 al 23 un zeppelin voló sobre la región de Calais.

Se bombardearon tan violentamente nuestras baterías anti-aéreas, que se alejó sin lanzar un proyectil.

#### La navegación submarina.

Intento fracasado.

Telegrafían de Roma a Londres, que ha fracasado completamente el intento de los submarinos germa-

nos, de salir de Burghas para pasar el Bósforo.

#### Victoria engañosa.

Profunda tristeza.

«La Tribuna de Génova» afirma que Alemania mira con profunda tristeza y enorme pesimismo el telegrama que el general Mackensen, dirigió al Kaiser anunciándole que la victoria de Dobrudja era engañosa.

#### Reunión de armadores.

Importante acuerdo.

Comunican de Berna que han celebrado una importante reunión los armadores hamburgueses, en la que se discutió acerca de los fines de la guerra.

Los oradores reconocieron que aparte de la adopción de garantías económicas, tales como la construcción de la vía de Hamburgo a Badgand, es indispensable que Alemania garantice la libertad absoluta de los mares, y que los barcos alemanes tengan la certeza de que podrán ir en todo tiempo donde quieran.

Para llegar a este resultado, es preciso que Alemania combata a su enemigo por todos los medios que tiene contra él, sin cuidarse para nada de sus protestas.

Los asistentes a la reunión, votaron con entusiasmo, una orden del día, inspirada en ese sentido.

#### Consejo de ministros italiano.

Confiscación de bienes.

Anuncian de Roma que se ha celebrado un importante Consejo de ministros que ha durado tres horas.

Concurrieron todos los ministros, excepto el señor Carcano.

El Gobierno austriaco ha confiscado las grandes propiedades que poseían en Hungría varios patriotas rumanos, como los príncipes Odelcasacki y Boucompagn.

También han sido secuestrados los bienes del senador San Martynor.

#### Llamamiento a filas.

Los inútiles hasta los cincuenta años.

Dicen de Zurich que el Gobierno alemán ha llamado a filas a todos los anteriormente exceptuados por inútiles, hasta los cincuenta años.

#### Raid de zeppelines.

Número de muertos.

De Carnavon participan los detalles del raid que los zeppelines ejecutaron contra la ciudad de Bartmilland.

Resultaron dos muertos y siete heridos.

También fué incendiada una capilla, y sufrieron importantes daños doce casas y la estación.

#### Cruzan el Struma.

Población ocupada.

Dicen de Salónica que en el frente del Struma, los británicos cruzaron el río por tres sitios, ocupando la plaza Jeniman.

Incendieron y atacaron la ciudad de Kaudekow Baden.

#### Material de guerra griego.

Su valor.

De Atenas comunican que el material de guerra abandonado por los griegos a los búlgaros, vale 150 millones de francos.

#### Crisis política alemana.

Contra el Canciller.

Informes recibidos de Berna, procedentes de Amsterdam, indican que Alemania sufre en los actuales momentos una grave crisis política.

Los pangermanistas hacen inusitados esfuerzos por derrotar al Canciller.

El «Berlín-Gaolat» dice, que la contención política del Imperio ha llegado a un extremo, que es preciso que estalle, para que el país no sufra un mal irremediable.

Otros diarios indican que después de la tregua se ha reanudado con insistencia, los ataques al Canciller.

Anuncianse para cuando se abra el parlamento numerosas interpelaciones al gobierno sobre política exterior.

#### Los zeppelines contra Londres.

Importante ataque.

Oficialmente comunica el Gobierno inglés, que el ataque contra Londres por los zeppelines alemanes, ocurrió entre la una y las dos de la madrugada.

Contra ellos se elevaron numerosos aeroplanos y fueron fogueados vigorosamente por la artillería aérea.

Los dirigibles arrojaron numerosas bombas en los distritos Sur y

Suroeste, que mataron 28 personas e hirieron a 99.

Los dos zeppelines derribados en Isset son enormes y del nuevo tipo.

Uno cayó incendiado, quedando destruido por las llamas.

Su tripulación pereció carbonizada.

La del otro, que está formada por veintidos oficiales, fué hecha prisionera.

Todavía faltan los detalles relativos a los daños materiales causados por los dirigibles.

RIVERA

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 25.

#### Los sucesos de Manzanares

Agresión a la benemérita.— Muertos y heridos.

El gobernador civil de Ciudad Real amplía su información oficial sobre los acontecimientos lamentables ocurridos en Manzanares diciendo que después de iniciar la carga la fuerza pública, los amotinados arrojaron en su agresión, disparando numerosos tiros, de los que resultó un guardia civil herido.

Después de los toques de atención la benemérita no hizo fuego contra los revoltosos, limitándose a ejecutar descargas al aire.

En lugar de amedrentarse los agresores redoblaron sus esfuerzos contra la benemérita, obligándola a defenderse usando de las armas.

A consecuencia de esta refriega resultaron varios heridos.

Dos de ellos se dice que han fallecido.

Se ha observado que la mayor parte de los lesionados lo están de proyectiles de pistola y uno solo por bala de mauser.

Ante el temor de que puedan reproducirse los sucesos, el gobernador ha pedido que vayan más fuerzas a Manzanares.

Por la noche se restableció la calma, y se verificaron cacheos.

Se notó la presencia de elementos extraños y uno de ellos apellidado Durán y considerado como anarquista, se encuentra herido.

Más detalles.—Lo que piden los vendimiadores.—Cargas de Guardia civil.

Con motivo del conflicto planteado entre los propietarios y los vendimiadores, los obreros se hallan excitadísimos.

Los propietarios se han reunido, acordando conceder algunas de las mejoras que piden los obreros, acordando fijar los jornales siguientes:

Obreros de lagares y bodegas, 16 reales y una hora menos de trabajo.

Vendimiadores: 10 reales para los hombres, y cinco medio para las mujeres.

Un grupo de huelguistas se presentó a la salida de la población, impidiendo el acceso a ella de los jornaleros y gañanes.

Recorrieron las obras y talleres y las bodegas, invitando a todos los obreros al paro.

En gran parte lo consiguieron. En la plaza excitaron al paro a los vendedores del mercado.

Y por último, trataron de impedir que del cuartel de la Guardia civil salieran fuerzas de este cuerpo, viéndose obligados los civiles a dar algunos sablazos.

Los huelguistas se dispersaron. No se registraron más incidentes.

Se ha pedido la concertación de la guardia civil.

Anoche se esperaba el regreso del gobernador que se encontraba en Madrid.

#### Noticias del día

Madrid.

Las elecciones de ayer.—Elorrieta, ¿diputado?

Esta madrugada nos han facilitado los datos oficiales referentes a las elecciones parciales que ayer tuvieron lugar en varios distritos.

En el distrito de Gerona, Fernando de Pozo, republicano, ha obtenido 5.725 votos, y Fonst, jaimista, 2.570.

En Illescas (Toledo), Elorrieta, ministerial, 4.151, y Velez, liberal independiente, 2.565.

Faltan datos de 19 secciones.

TETUAN DE LAS VICTORIAS Sangriento suceso.—El crimen de un maestro, en defensa de su hija.

En el próximo pueblo de Tetuán de las Victorias, y en la calle de Valochacaderas, del mismo, vivía el maestro de escuela don Juan Francisco Losada, de 62 años de edad, acompañado de una hija.

maestro, encontró a su hija disputando con la portera y pudo observar que ésta la había herido con una navaja en el brazo izquierdo.

El maestro recriminó a la portera por su mala acción, y entonces intervino el portero Santos Albarrán, dando un botellazo al maestro don Juan Francisco.

Y el maestro, sacando un revólver disparó el arma contra el portero, dándole un tiro en el corazón del que murió en el acto.

El maestro fué detenido.

#### Provincias.

BARCELONA

Regreso de Lerroux.

De Gerona regresó ayer a Barcelona el jefe del partido radical español don Alejandro Lerroux, que acudió a dicha capital con motivo de las elecciones parciales que allí se verificaban, y de presentar de nuevo su candidatura al diputado republicano señor Fernández del Pozo.

Con el señor Lerroux regresaron los diputados republicanos, señores Santa Cruz e Hilario Ayuso.

—A Madrid marchó ayer el presidente de la Cámara de Barcelona, señor Ferrer y Nidal.

PALMA DE MALLORCA

Combate entre un vapor inglés y un submarino alemán.—El vapor, hundido.

De Palma de Mallorca dicen, que ayer en las cercanías de aquellas aguas, un submarino alemán sorprendió al vapor inglés «Charthenhose», de 5.000 toneladas.

El submarino intimó al vapor inglés para que se rindiera.

El buque que estaba armado en corso se resistió a la rendición disparando diez cañonazos sin que ninguno hiciese blanco en el submarino.

Este logró hundirle, apresando al capitán y dos artilleros.

SAN SEBASTIAN

Firma del Rey.—Dice Alba.— Romanones y Alba a Madrid.—El señor Dato.

De San Sebastián comunican que el Rey firmó ayer un decreto autorizando la presentación a las Cortes de 22 proyectos.

Al ser preguntado el señor Alba si los proyectos citados eran los anunciados por la prensa, dijo:

«Ni están todos los que son, ni son todos los que están.»

Luego, el ministro, se excusó de enumerar dichos proyectos por no creerlo conveniente.

Por la noche los señores Conde de Romanones y Alba, salieron con dirección a Madrid.

En la estación fueron despedidos por las autoridades y numerosos diputados y senadores.

Creése que hoy por la noche irá

a Madrid el señor Dato, quien volverá a San Sebastián.

MEDINA DEL CAMPO

La muerte de Quintán.—Procesamiento de don Nilo.

De Medina del Campo dicen, que el juez de Instrucción ha ordenado al médico forense, que amplie su informe acerca del reconocimiento hecho en el cadáver de Quintán.

El Juzgado continúa sus diligencias y se sabe que hoy se dictará auto de procesamiento contra Nilo Saiz de Miguel.

Se espera con impaciencia el resultado del análisis de las vísceras de Quintán, que hace unos días fueron remitidas al laboratorio de Madrid.

#### Extranjero.

Situación mejicana.—Los carrancistas se unen a Villa.

Anuncian de Washington, que la situación económica militar y diplomática, así como la interior, de la república de Méjico, es terrible.

Además asegúrase que numerosos tropas carrancistas se unen a los rebeldes de Villa.

Sin embargo, el Gobierno americano parece decidido a suspender la libertad de acción del general Perhing contra los rebeldes hasta que termine la conferencia de Londres.

#### LOS TOROS

En Vera.

Los toros de Gómez, bravos. Pastoret, superiorísimo, obteniendo las orejas y rabos, de los novillos que despachó.

Vaquero, valiente.

SANTANDER

Chariot y Llapisera.

Con becillos de Díaz se presentaron ayer al público, Chariot, Llapisera y «su botones».

La moijganga no gustó al público.

Luego, el novillero Casielles estoqueó dos novillos superiores, obteniendo la oreja del primero.

OVIEDO

Frey y Vega.

Novillos de Terrones, mansos. Salvador Freg, mató regularmente.

Feruardo Vega, estuvo mediano, ALGECIRAS

Blanquito y Belmonte.

Novillos de la nueva ganadería de Domecq, bravos.

Blanquito estuvo regular, obteniendo tres orejas.

Belmonte II bien, superior y colosal, obteniendo la oreja del último novillo que estoqueó.

RIVERA



Comercio de Ultramarinos y Coloniales

## LOS CUBANOS

\*\*\*

Esta casa regalará a sus numerosos clientes una preciosa muñeca con música mediante sorteo, teniendo derecho a percibir un número por cada 2,50 pesetas que compren en géneros del citado Comercio. El sorteo se verificará el día 2 de Enero de 1917 con la Lotería Nacional del Niño.

## No confundirse: LOS CUBANOS

\*\*\*

Rúa, 13